

1 enfant sur 7 en situation de pauvreté

Le Délégué général aux droits de l'enfant et la Fondation Reine Paola lancent un appel à la mobilisation

Bruxelles, 8 octobre 2025 – En Belgique, plus de 300.000 enfants vivent dans la pauvreté, soit 1 enfant sur 7. Face à ce constat alarmant, la Fondation Reine Paola et le Délégué général aux droits de l'enfant ont lancé une action commune pour sensibiliser l'opinion et les pouvoirs publiques à ce fléau. Cette action s'inscrit dans le cadre de **la Semaine de la pauvreté infantile**, initiée par la Fondation Reine Paola et son programme Pelicano, dont le point culminant est la journée mondiale pour l'élimination de la pauvreté du 17 octobre.

En Belgique, selon Statbel, l'office belge de statistique, 13,7% des enfants belges (âgés de 0 à 15 ans) souffrent de privation matérielle spécifique à leurs besoins. Ils n'ont, par exemple, pas de bonnes chaussures ou de jouets adaptés à leur âge, ne reçoivent pas une quantité suffisante d'aliments sains ou ne peuvent pas partir en vacances.

Des conséquences sur la santé mentale des jeunes

« Cette réalité, souvent invisible, entrave les besoins fondamentaux de centaines de milliers de jeunes : bien se nourrir, apprendre dans de bonnes conditions, accéder aux soins ou encore participer à des activités éducatives et de loisirs. À terme, cela a de graves conséquences psychologiques, émotionnelles et sociales sur le développement et la vie future de l'enfant », explique Philippe Dechamps, le directeur général de la Fondation Reine Paola.

« La pauvreté, dans ses différentes déclinaisons, affecte considérablement l'accès aux droits fondamentaux des enfants, relève Solayman Laqdim, le Délégué général aux droits de l'enfant en Fédération Wallonie-Bruxelles. Directement ou indirectement, tous les domaines de leur vie seront impactés : le logement, la scolarité, l'accès aux soins de santé (mentale), au sport, à la culture, à la mobilité, etc. Ignorer la détresse des enfants, qu'elle soit sociale, migratoire ou psychologique, revient à fragiliser notre société dans son ensemble. » Et de poursuivre : *« La lutte contre la précarité des enfants doit être une priorité davantage investie. On ne peut pas faire des économies sur de l'humain. »*

Les responsables de la Fondation Reine Paola et du DGDE alertent également sur un autre problème : la dégradation de la santé mentale des jeunes. *« Le drame, c'est que ces enfants se sentent isolés ou s'isolent. Si le filet se rompt, c'est la délinquance ou la rue. Le suicide est la cause de décès numéro un chez les jeunes et la consommation d'antidépresseurs a augmenté de 60% en deux ans. »*

Dans ce contexte, la Fondation Reine Paola et le DGDE invitent citoyens, entreprises et institutions à mobiliser des moyens concrets pour briser le cercle vicieux de la pauvreté.

« Tous les citoyens ont donc un rôle à jouer en s'engageant en tant que bénévole ou en faisant des dons, aussi petits soient-ils. Si vous avez la volonté de vous engager, regardez au niveau local, dans votre commune, vous trouverez sans doute une ASBL demandeuse », conclut Philippe Dechamps.

Cette action de sensibilisation a été organisée à chez Bouillon de CultureS, une maison de Quartier de Schaerbeek soutenue par la Fondation Reine Paola. Depuis plus de quarante ans, celle-ci offre notamment du soutien extrascolaire et des activités de loisirs à une centaine d'enfants et adolescents issus de milieux défavorisés.

À propos de la Fondation Reine Paola

Fondation d'utilité publique créée en 1992 à l'initiative de S.M. la Reine Paola, la Fondation Reine Paola agit pour briser le cercle de la pauvreté infantile en Belgique et donner à chaque enfant les mêmes chances de réussite dans la vie. Chaque année, elle soutient des milliers de jeunes (de 0 à 25 ans), issus de milieux précarisés pour leur donner des chances de construire leur avenir et de trouver leur place dans la société. Elle aide les enfants précarisés de deux manières :

- en soutenant des enfants repérés par des partenaires sociaux (enseignants, directions d'école, CPAS...) via son **programme Pelicano** contre la pauvreté infantile. Dans ce cadre, elle offre un soutien financier durable et adapté aux besoins spécifiques de chaque enfant. Ce soutien couvre des besoins essentiels comme l'alimentation, les fournitures scolaires, les vêtements, le soins médicaux ou encore la participation à des loisirs et activités extrascolaires. Depuis sa création en 2009, ce programme, unique en Belgique, a déjà permis à 3.300 enfants de sortir durablement de la pauvreté et de prendre leur envol.
- en **aidant des associations locales** engagées sous différentes formes dans l'intégration et la formation des jeunes vulnérables et précarisés. Depuis sa création, la Fondation a déjà soutenu près de 1.500 projets et initiatives en accordant une attention particulière aux structures de petite taille comme des écoles de devoirs, des maisons de jeunes, des ASBL actives dans l'intégration par le sport, les arts et le numérique ou des fermes pédagogiques.

Plus d'infos : www.sk-fr-paola.be/

À propos du Délégué général aux droits des enfants

Le Délégué général aux droits de l'enfant (DGDE) est une institution publique indépendante qui défend les droits des enfants en Wallonie et à Bruxelles. Il a pour missions de :

- Veiller à la sauvegarde des droits et intérêts des enfants dans les domaines de l'éducation, de la justice, de l'aide à la jeunesse, de la santé, du handicap, etc.
- Promouvoir la connaissance et le respect des droits de l'enfant (information, sensibilisation).
- Recevoir des plaintes, demandes ou signalements relatifs à des violations de droits d'enfants, et jouer un rôle de médiation ou d'interpellation.
- Vérifier l'application des lois ou règlements qui concernent les enfants, émettre des avis, recommandations ou propositions de réformes auprès des autorités compétentes (gouvernement, parlement).

Plus d'infos : www.defenseurdesenfants.be

À propos de Bouillon de CultureS

L'association Bouillon de CultureS est une Maison de Quartier située au numéro 43 de la rue Philomène à Schaerbeek. Depuis plus de quarante ans, elle a pour objectif d'apporter des solutions durables au bien-être des habitants du quartier et de ses environs, en soutenant un projet de société multiculturelle. Implantée dans un environnement à forte population d'origine immigrée, ses missions visent les domaines de la cohésion sociale, l'aide scolaire, la lutte contre les discriminations, l'éducation permanente et l'insertion socioprofessionnelle.

Plus d'infos : www.bouillondecultures.be
